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La Chambre a renvoyé ù l'examen de la commission permauento d'industrie, 
des pétitions par lesquelles la Chambre de commerce et des Iahriques de Bruxel 
les, les Chambres de commerce de Charleroi I d' Audeuarde , de Mons, de 
Liége , les associations houillères et métullu rgiqttCS du couchant de Mons, des 
bassins de Liégc, de Charleroi et de la Vallée de la Sambre, des industriels et 
des négociants de Llége, de Gilly, de Gosselies, des verriers et des directeurs de 
charbonnages et d'usines, réclament une enquèto parlementaire mixte et publique 
qui embrasserait toutes les questions qui intéressent l'exploitation des chemins 
de r cr de Belgique. 

La crise des chemins de fer qui sévit d'une manière générale en Europe, a 
frappé tout particulièrement noire pays, une insufllsance incroyable ÙL'S moyens 
de transport a placé notre commerce cl notre industrie dans un état de souffrance 
inconnu jusqu'à cc jour; cette situation exige de prompts et énergiques remèdes; 
la nécessité d'éviter à l'avenir le retour d'un état de choses aussi déplorable 
commande, en même temps: une étude large, sérieuse et attentive des divers 
services de l'exploitation. 

Pour que J'enquète qu'ils sollicitent soit complète et péremptoire, les pétition 
naires émettent le vœu que la commission soit composée de membres de fa 

(1) la conmussron était composée <le MM. oc LEDA n, président, JA!.'iSSEM, VAN Isscusu, 
Yrnln::nrn, Dsscanr-s, ll,1u~Aux, Snroxrs, C11nT cl DuAET. 
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Chambre et (le représrntnnts dn eo.umcrce et de I'lnrlusuie , il~ dcm.i-idcnt, en 
outre, que cette Pnq11t\lc soit. publique, (.'t que la commission puisse s'entourer 
ainsi, en toute garantie, des reuselgncmcnts tic toute nature '{ni lui seront 
11 l'C('SSa Ï l'CS. 

Une première question se présentait d'nborrl ù l'examen tic votre com nission 
pcnnnneutc dindustrlc ; la crise actuelle est-elle le résultat d'un fait absolument 
nccideutel. ou puise-t-elle sa principale rniso-i d'ètre , dans drs causes organiques, 
dans un vice originel qui Iuussorait l'organisation mème des chemins de fer? 

L'impossihilité dans laquelle se sont trouvés depuis un nu les chemins de Ier 
belges, de faire face aux uéccssités du service :i. été, dans une certaine mesure 
peul-être, un effet de la réaction des graves événements qui se sont accomplis 
en France et en Allemagne. Les conséquences fatales de ces événements ont 
occasionné chez nos voisins, personne 11e l'ignore, une perturbution très 
profonde dans le service de toutes les voies ferrées, et notre matériel: peu protégé 
d'une part par les conventions relatives au service mixte entre l'État et les 
compagnies étrangères, forcé, d'autre part, pour ne pas entraver les relations de 
notre commerce international de suppléer au manque de matériel étrunger , dis 
parut partiellement pendant quelques, mois. au profit des compagnies en service 
mixte avec l'f~lat. Néanmoins, la disparition momentanée d'un certain nombre 
de wagons n'a 1m exercer qu'une influence assez limitée sur la marche des 
services, et notre pays auquel les malheurs tic la guerre ont été épargnés, aurait 
évidemment dù souffrir beaucoup moins que ses voisins des suites Iàcheuscs qui 
en sont résultées pour l'exploitatiou des chemins de fer; or, nulle part peut-étre, 
la crise des transports ne s'est fait sentir d'une manière plus intense et plus 
déplorable qu'en Belgique. C'est que, on ne ùoit pus s'y tromper, les embarras 
persistants de l'exploitation ne peuvent être imputés il la disparition momentanée 
d'un certain nombre de wagons: pas pins que I'accroisscmcnt inoui des besoins 
actuels du trafic n'est dù ù la reprise des courants suspendus par fa guerre; cc 
dernier uccroisscment révèle surtout, dans notre pays éminemment producteur. 
une situation nouvelle, une reprise sérieuse de l'aetivlté indusu-ielle. Or: les 
faits sans nombre qui se passent maiutcnant tous les jours sous nos yeux, nous 
le démontrent fi l'évidence, la crise des transports avait son heure marquée et 
devait infuillihlcmen t éclater plus ou moins vioh-mmcnt au moment du réveil 
des uffuires cl du mouvement qui en est la suife inévitable , l'organisation des 
services ile notre ra il-way , les moyens dnetiou dont il dispose, ne répondent 
point à Cl'S hesoins nouveuux , ù cet essor trop longtemps imprévu du mouve 
ment commercial et industriel, 

Naguère encore, l'avenir des chemins de fer paraissait plus ou moins problé 
mutique, incertain; cl cc n'était point saris une certaine défiance, sans une 
parcimonie aujourd'hui bien rcgrcuable, que le Gouvcrneme11t hasardait les 
sacrifices qui avaient pour but soit l'amélioration des services, soit des installa 
tions plus complètes; les pétitionnaires ont indiqué avec raison, dans leur 
requête, l'exiguïté relative de la plupart pour ne pas dire de toutes les gares 
principales du pays; le peu de célérité avec lequel s'effectue la réparation du 
matériel, l'organisation incomplète du service de nuit pour les marchandises, 
l'insuffisance du personnel surchargé de travail et d'ailleurs peu encouragé; la 
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rétribution mal calculée de certaines catégories d'employés et d'ouvriers que l'on 
ne se procure q11e très-diûlcilemcnt , l'utilisutlou imparfnite du matériel, censé 
queuce inévitable dt! ces faits; l'urgence du double ment des voies sur les parcours 
les plus chargés de transports, l'obligation surtout pour l'J~tat d'exiger dans la 
plupart des eus, des compagnies concessionnaires Ill coustruetiun de la seconde 
voie prévue pat· les cahiers des charges, ou par les actes tic concession, la 
répartition défectueuse des wagons cl la tendance des compagnies belges et étrau 
gères fi retenir trop longtemps le matériel de l'L~tat, la nécessité euflu , pour 
remédier tt ces abus, d'introduire des modifications dans les cunvcn tions relatives 
au service mixte entre les diverses cxploitutious. 

Parmi les causes multiples qui ont provoqué la crise des transports aussi 
bien sur les lignes de l'État que sur celles des Compagnies concessionnaires, on 
n'en a, pour ainsi dire envisagé qu'une jusqu'à cc joui· 1 - la pénurie du maté 
riel; - c'est it peine si l'on a songé ù remédier ù I'insulllsuncc pourtant bien 
évidente des installations; pour le reste, on s'est borné :'t entretenir l'ancien 
outil, on lui fora produire peut-être une somme de travail un peu supérieure ù 
celle qui avait été obtenue précédemment, mais ù quelles comlitious d'cxploi 
tation cc résultat sera-t-il acq uis P Le décompte tics réceues et des dépenses 
nous le fera connaître ultérieurement. 

Cependant, on ne peut le mécouunltrc, l'iudustrie des chcmius de fer entre 
dans une ère nouvelle; le développement industriel qui assure son avenir se 
manifeste d'une manière générale; ce développement serait immense, s'il n'était, 
en cc moment mèrnc, comprimé par les embarras de l'cxploitation . Il sutlit, 
pour s'en convaincre, de jeter les yeux sur les tableaux comparatifs officiels du 
mouvement commercial et de celui qui s'est produit dans nos ports pendant les 
neuf premiers mois de -1870 cl de f 87L Ces tableaux. accusent, pour les impor 
tations et les exportations réunies, une augmentation de plus 28 p. 0/o en faveur 
de la dernière année. En ('e qui concerne le mouvement de la navigation mari 
time, le nombre des entrées et des sorties de navires constatés dans les hureuux 
ù'Anve1·s-Ostenr.Ic- Selzacle-Nicnport- a été d'environ ;:i2 p. 0/0 plus élevé 
pendant les neuf premiers mois de ·1871, que dans la mème période de 1870 ! 

Cc mouvement de la navigation maritime qui a donné ù nos ports, ù celui 
d'Anvers surtout, pendant et après la guerre de ,f 870, une importance nouvelle 
et relativement si considérable, a réagi de la manière la plus heureuse sur Je 
trafic de nos voies ferrées; or, il n'est pas douteux que ce mouvement, nous 
resterait acquis en grande partie, s'il était secondé par des mesures promptes, 
énergiques et intelligentes. 

Néanmoins, si l'on s'en rapporte aux termes mêmes de l'exposé des motifs de 
la loi par laquelle le Gouvernement réclame de la Iégislature un crédit de 
12,080:000 francs (') dont moitié à peine sera affectée à nouveau ù l'augmenta 
tion du matériel pour marchandises, il semblerait que le Gouvernement, peu 
confiant dans la progression constante du trafic que présagent cependant pour 

(1) En vertu d'amendements déposés pm· 1\1. le l\linislre des Travaux Publics dans ln séance 
d'hier) cc crédit est pOI lé à lu somme de rn,oso,ooo francs. 
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l'uvénir les faits qui se passent aujourd'hui, regarde plutôt comme accidentel et 
passager, l'énorme développement actuel des transports : (( On se demandera 
» peut-être n dit avec une certaine hésitation l\l. le Ministre des Travnux 
Publics, « bi le matériel dt'.'j:'1 corumnndé ne constitueru pas un moyen de parer 
n ù toutes les évcntuulltés , j'ai pensé que dans les circonstances actuelles, il ne 
« [aut pas craindre d'eseonipter l'aoen. I'. En effet, nous sommes, ù la veille 
» de voir s'ngrunrlir encore le eluuup d(• l'exploitution , notamment par I'ouver 
>> turc progressive des lignes dont la Compagnie des hassius-houillcrs poursuit 
>) l'étahlisscmcut, µom en rcmeuro la gestion au Gouvcrnemcut. 

En entendant ce langage rassuré, pourrait-on s'imaginer que toutes les ndmi 
nistrtuions de chemins de for de notre pays sont, eu cc moment même, impuis - 
sautes ù conjurer une crise des plus intenses, que le combustible manque 
partout, que de uorubreusos usines chôment, qu'enfin des plaintes s'élèvent de 
toutes parts contre I'insuûisance du matériel cl contre ceue ünpuissauee de 
la part de l'l~lat et des compagnies, d'accomplir la mission qui leur est 
confiée ? 

Votre commission permanente d'industrie, de même que les pétitionnaires, est 
loin de partager la quiétude du Département des Travaux. Publics ou ses appré 
hensions d'avoir provoqué, par ses dernières mesures, une extension exugérée du 
matériel; la chambre de commerce et des fabriques de Bruxelles, entre autres, 
estime que le chiffre sollicité ne répond nullement aux. exigences des services 
du rail-wny : ,< Le Département des Travaux. Publics ne semble pas cousidérer » 
dit la pétition émanant de celte Chambre " que si même le trnlie ne doit pas 
» conserver l'activité qui lui est actuellement imprimée, encore, par mesure de 
» précaution, faudrait-il mettre le chemin de fer en état de satisfaire tt des 
n nécessités exeeptiouuclles, si l'on veut, mais qui peu, eut se renouveler. 

>> Une demande de crédit de 50 millions parait ù première vue exagérée. Si 
>) l'on réfléchit qu'il faut créer des voies et des installations, augmenter les trains, 
>> multiplier le matériel , surtout si l'on calcule la perte que fait subir au pays 
» une crise en matière de transports, on arrive ù croire qu'un crédit lie tiO mil 
>) lions n'aurait den d'excessif. » 

Passant à un outre ordre d'idécs , la même pétition ajouu: : " Dans notre 
>• ressort, ln situation serait moins tendue si le Gouvernement avait tenu 
» compte des avis de notre Chambre relativement ù la batellerie. Par suite de 
n la concurrence irrationnelle et désastreuse que les chemins de /'e1· [o«! aux 
» canaux, les voies de navigation ont vu tous les ans diminuer leurs transports. 
)) Le nombre (les bùtcaux a diminué considérablement dans ces dernières années. 
» Or, si le Gouvernement n'uvait point arrêté le développement tics transports 
>i par eau, une grande partie des houilles du Centre et de Charleroi eùt été 
J> amenée par celle voie au lieu d'embarrasser le chemin de fer, et la crise 
)> actuelle eùt été eu partie conjurée. 

Arrêtons-nous un instant ù cette question de la batellerie si justement sou 
levée par la chambre de commerce de Bruxelles, mais hâtons-nous de dire que 
si l'opinion exprimée par celle chambre implique la critique de rabaissement des 
tarifs du chemin de fer et tic l'application du barème différentiel au transport des 
marchandises pondéreuses 1 il est impossible a votre commission permanente 
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d'industrie d'y adhérer a11c1111cnH.'llL Que l'on réclame la sépuration complète des 
deux services essentiellement distincts des chemins de foi· et des voies uuvigublcs, 
et une directiou spéciale pour chacun de ces services, que 1'011 deuuuulc l'unité de 
dimensions des canaux, la réglemcntatiou des chômuges, la. réduction de durée des 
parcours, ricn:n'est plus juste et plus ruisouuub!c, et ù cet égard, nous ne pouvons 
que nous rallier aux réclamations q ue la chambre ile commerce de Mons a fuit 
entendre depuis un grand nombre d'années. Lu ehumhrc de commerce de Charle 
roi, dans le but d'améliorer le sort de la batellerie a, de s011 coté, sollicité depuis 
longtemps, sinon la suppression des droits, tout au moins l'abaissement des péages 
au chiffre strictement nécessaire pour couvrir les frais d'entretien des voies navi 
gables; toutes ces mesures méritent de fixer la sérieuse attention et la sollicitude 
du Gouvrrnemenl; mais quelles que soient les améliorations que l'on apporte aux 
canaux, améliorations que nous appuyons de toute notre énergie, nos observa 
tions relatives aux chemins de for n'en restent pas moins debout, et nous sommes 
d'avis qu'en cc qui concerne les tarifs, le dernir mot n'est point encore dit sur 
les réductions auxquelles ils seront soumis dans l'avenir. 

Quoiqu'il en soit, l'étude de ces questions est devenue urgente, indispensable; 
elle s'impose ù nous comme elle s'est imposée à nos voisins, et la demande d'en 
quête formulée par les pétitionnaires n'a d'ailleurs aucunement pour but d'incri 
miner les mesures ou les intentions des diverses administrations qui se sont 
succédé; sans cloute des fautes nombreuses: des imprévoyances surtout ont été 
commises: mais à qui cùt-il été douué de prévoir l'immense mouvement com 
mercial et iudustriel , Je développement énorme du trafic qui a mis en défaut 
toutes les combinaisons primitivement conçues? 

D'un autre côté, la réunion de la commission d'enquête uo saurait empêcher 
le Départerueut des Travaux Publics d'user de son initiative, lie parer immédia 
tement aux souflruuces tes plus vives et tic prendre toutes les mesures urgentes 
que réclame la situation critique du moment. Au lieu d'en Ira ver l'action du 
Gouvernement, l'insritution d'une commission d'enquête mixte et publique Iaci 
Iiteruit singulièrement sa tûohe ; clic lui servirait de stimulant et serait pour lui 
un encouragement, en même temps qu'un point d'appui dans I'cxéeutiou (les 
mesures larges et dispendieuses que commande la nécessité tlc mettre les chc 
rnins de fer au niveau des services qu'ils sont obligés de rendre. 

L'agitation qui s'est produite dans notre pays par suite de I'impuissunee dans 
laquelle se sont trouvés les chemins de fer de remplir la tâche tJUÎ leur incombe 
vis à vis du public s'est ruanilesu'e, en même temps, eu Auglcterre , en Allemagne 
cl en France. C'est tl lu su ile d'un mouvement de l'opinion publique que l'Assem 
blée nationale de Versailles u été, il y a quelques semaines, saisie d'une demande 
d'enquête sur la situation actuelle des moyens de transport. 11 nous sera sans 
doute permis de rappeler ici les paroles prononcées par .\1. le Ministre des Tra 
vaux Publics de France au sujet de celte demande d'enquètc, lors de la discus 
sion, dans la séance du W décembre dernier, de la proposition déposée par 
MM. Wilson et Claude (des Yoges). 

cc Vous savez,>> disait M. le Ministre~ cc qu'aussitôt que l'annonce de ce projet 
>> de commission a été faite ici, je l'ai accueillie avec une satisfaction iustmctive 
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» (•I je vous déclare <JLW jamais je 11'.IÏ mieux compris combien te gouvernement 
}) pnriementairc était une chose excellente. 

)) J'nspire , pour ma pnrt , à me dt'•l'harger (k la responsabilité que j'ai assumée 
» pendant quelques mois, dans l'inlt'•n•l public, de m'en décharger, dis-je, sur 
11 une chambre spéciule des travaux. puhlies , uvcc laquelle nous couférerous, et 
u qui, je l'espère. pourra sinon résoudre toutes ces questions, au moins les élu 
» eider dans Lous leurs détails. Tous h-s problèmes qui appellent votre auerulon 
>) cl qui sont 111111 co uuus du pays serout exposés duus leur cusemble ; ln lumière 
>, se fl'rn: c'est lù l'essentiel. 

n .le vous demande donc le renvoi ù la commission denquètc. " 
.!\lais pourquoi, Messieurs~ invoquer l'opinion d'un gouvernement étranger au 

sujet de l'op(lorlu11ité de l'cnquètc ù institucr , la réalistuiou de ecue idée n'a-t-elle 
pas rencontré l'adhésion de 1'1. ,vassi;igc lui-mèmo tians le discours qu'il adressa 
le -J2 no vcmhre dernier aux dülégués des diverses chambres de commerce, et de 
l'industrie charhouuièrc el métallurgique du pnys P Voici en quels termes 1\1. le 
Miui!>trc des Travaux Publics adhérait il la demande d'enquête qui lui était faite 
par ces délégués. 

<1 Si la Chambre juge qu'une organisation plus complète est nécessaire, si elle 
» croit utile de procéder ù une cnquètc atin t}UC le chemin de fer soit en situation 
)) de rendre tous les services qu'il est appelé i\ rendre, je ne m'y opposerai pas 
l) du tout. Au contraire : je prometterai ù mes collègues de la Chambre mou 
n concours le plus dévoué, et je les mettrai ù même de voir les choses aussi 
>) clui rcmeut q ue possible. » 

Et plus loin : 
n Si .l'on veut une enquête, je ne m'y opposerai pas, c,11· elle rendra à m'en 

>1 lever une part de responsabilité, bien que cependant je n'hésite pas ù répondre 
» de mes actes; mais je Jerai tous mes efforts pour foirer les travaux de la coni 
>i tnission ; je lui donnerai tous les renseignements qu'elle voudra. >> 

En Allemagne, i\lcssicun;1 le Parlement fédéral avait, également sous la pres 
sion lk l'opinion publique, réclamé instamment qu'une enquête fut instituée pour 
rechercher les causes des (H.·1'll11·ùntions et du désarroi survenus dans les services 
des chemins de Jcr et pour proposer les moyens de remédier à cd état de choses . 
Celle enquête vient d'étre décrétée, et sera composée de quinze membres dont 
cinq délégués tics chemins de fer, cinq délégués de l'agriculture et cinq délégués 
<lu commerce et de l'industrie. 

En Belgique, les investigations des hommes spéciaux ne doivent pas se borner 
seulement à rechercher les causes des embarras actuels de l'exploitation et ù en 
trouver le remède dans l'application de mesures plus ou moins radicales, 
l'examen doit s'étendre encore à toutes les questions relatives au régime général, 
à I'orgnnisation définitive des chemins de fer. Ces questions sont de la plus haute 
gravité; clics acquièrent une importance d'autant plus grande, que par suite de 
la construction des lignes que la Société des bassins houillers doit livrer au 
Gouvernement et du rachat probable des lignes concédées, I'adrninistrntion de 
l'État se trouvera, dans quelques années, ù ln tête de plus de 5,000 kilomètres de 
chemins de fer, représentant un capital qui dépassera peut-être un milliard! On 
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se demaudc si la gestion d'intérêts aussi immenses peut rester soumise à toutes 
les vicissltudes de la politique, si elle peut subir l'Instabilité des administrations 
ministérielles qui, se succédant à des intervalles plus ou moins rapprochés, 
apportent chacune ses aspirations nouvelles, ses réformes particulières, son 
organisation intérieure de prédilection. 

Votre commission permanente d'industrie croit que la Chambre oc peut 
s'entourer de trop de renseignements pour arriver à lu solution des problèmes qui 
se posent, en cc moment, ù son examen le plus sérieux. Les débats dans lesquels 
ln Législature va s'engager ù propos du projet de loi ayant pour but d'accorder 
un crédit de ·12,080,000 francs, au Département des Travaux. Publics, touche 
eheront eertaineruent ù une partie de ces problèmes et revèlerout lies aperçus 
nouveaux propres à les élucider. 

Dnns'ceue situa lion, Messieurs~ la commission permanente d'industrie, appuyant 
d'ailleurs, les conclusions des requêtes qui vous ont été adressées, a.l'honneur 
de vous proposer le dépôt des pétitions sur le bureau de la Chambre, pendant la 
discussion du projet de loi. 

le Rapporteur, 

J. DESCAi\lPS. 

le Président, 

DE l.EHAYE. 


